
С заботой о городе 12 +
Городское общественно-политическое издание 
Издается с июля 2015 года  

Слово редакции

АГОРА № 11 (36) от 29 ноября 2019 года

АГОРА УЗНАЛА, ЧТО… 
Национальные проекты – 
реальные дела

стр. 2–3

ОТКРЫТИЕ ДОРОГИ  

Счастье длиною в 45 километров
стр. 4–5

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ ЮГРЫ  

Наталья Комарова 
проинспектировала ход 
реализации нацпроектов

стр. 6

ЧЕЛОВЕК 
С БОЛЬШОЙ БУКВЫ  

Наша сила в том, 
что мы все разные

стр. 7

ЭРУДИТЫ ЮГРЫ  
Кто твой друг?

стр. 8

НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ПРОЕКТЫ

Озеленение

Бизнес центр Дороги

Доступное жилье

Транспорт

Образовательные
учреждения

Поликлиники

В обиход жизни основательно во-
шла проектная деятельность. Начиная 
со школьной скамьи, ребят призыва-
ют работать в команде, рассказывают, 
что такое цель и как ее достичь. Мало 
какие дисциплины обходятся без соз-
дания презентаций и написания рефе-
ратов. В  образовательной сфере взят 
новый курс — теперь детей учат, как 
надо учиться: им предстоит самостоя-
тельно «добывать» знания, вычленять из 
огромного потока информации нужное 
и достоверное, грамотно планировать 
свое время, самостоятельно принимать 
решения. Чтобы при возникновении 
проблем (без них никуда) не наступало 
окоченение и растерянность, а напро-
тив, мозг уже вырабатывал план выхода 
из непривычной ситуации победителем. 
Хорошо подойдет высказывание Конфу-
ция: «Скажи мне — и я забуду, покажи 
мне — и я запомню, дай мне сделать — 
и я пойму». 

Стать главным героем, а не наблюда-
телем позволяет применение проектного 
метода не только в процессе обучения. 
В  этом уже удостоверились сотрудники 
некоммерческих организаций. Однажды 
осознав, что в ответе за происходящее 
только человек, на которого ты смотришь 
в зеркало, общественники стали играть 
за команду «Сделай сам». В первую оче-
редь, активист сгенерировал идею, кото-
рая и притянула таких же неравнодуш-
ных людей, готовых тратить свое время 
и силы во благо других. Так собралась 

команда, а вместе с ней и посыпалась 
уйма предложений о  том, как улучшить 
жизнь в городе. Главным стоп-фактором 
служил лишь недостаток средств. Но и 
здесь НКО нашли выход. Им стало уча-
стие в грантовых конкурсах. К примеру, 
в 2019 году мегионцы привлекли на ре-
ализацию своих социально значимых 
проектов президентских грантов на сум-
му, превышающую 8 млн рублей. На эти 
средства были профинансированы такие 
проекты: «Вожатый – в каждый двор!» 
от АНО «До 16 и старше», «Социальная 
столовая» от местной религиозной ор-
ганизации Православный приход храма 
Покрова Божией Матери г. Мегиона, про-
ект «Мега-отдых» фонда развития города 
«МЫ ВМЕСТЕ» и др. 

На этом проектная детальность не 
заканчивается. Ею занимаются не толь-
ко учащиеся и активисты на местных 
уровнях. Масштаб вырос до федераль-
ного. Все уже наслышаны о том, что на 
территории нашей страны реализуются 
13 национальных проектов, разработан-
ных по трем направлениям: «Человече-
ский капитал», «Комфортная среда для 
жизни» и «Экономический рост». 

— Само слово «проект» в переводе 
с латыни означает «продвижение впе-
ред». Мы ставим перед собой именно 
такую задачу. Это девять национальных 
целей. Двенадцать национальных про-
ектов. Плюс модернизация магистраль-
ной инфраструктуры. 76 федеральных 
проектов. Это та матрица, тот каркас, на 

базе которого мы и будем работать эти 
годы, — пояснил премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев в своем выступле-
нии в ходе пленарного заседания «Фак-
торы успеха: идеи, кадры, компетенции» 
в рамках Российского инвестиционного 
форума – 2019.

Югра идет в ногу со всей страной. 
Один из проектов, которые начали ре-
ализовываться в округе, «Безопасные 
и  качественные автомобильные дороги». 
К 31 декабря 2024 года в Югре в рамках 
нацпроекта планируется привести в нор-
мативное состояние 87,2% автодорог. 
И работы уже ведутся полным ходом. 
В  преддверии Дня народного единства 
состоялось торжественное открытие до-
роги Унъюган – Коммунистический — об 
этом более подробно предлагаем узнать 
в главной теме выпуска. На 6-й странице 
прочтем о том, как губернатор округа На-
талья Комарова проинспектировала реа-
лизацию других национальных проектов 
в Мегионе и Нижневартовске. В заклю-
чение обратим внимание на то, без чего 
также невозможно построить счастливое 
и мирное будущее страны, — без сохране-
ния дружбы и согласия между народами. 

На 7-й странице своими секретами 
с читателями делится жительница горо-
да Мегиона, руководитель ООО «Вос-
ток» Патимат Азизова. А на 8-й стра-
нице вы найдете кроссворд, который 
поможет проверить, хорошо ли мы 
знаем собственные традиции и куль-
туру своих земляков.
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Фото: портал «Открытый регион-Югра», личный архив

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ – 
РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА

Но вернемся к нашей экскурсии. В новой школе — 
11 учебных классов. Есть и компьютерные классы, ка-
бинеты конструирования, для  занятий по  изучению 
правил дорожного движения, две инновационные 
лаборатории, шахматный класс. Детвора начнет зани-
маться и робототехникой.

— Вам понравилась наша столовая? Стены краси‑
вые, — спрашивает Климентий Коваленко губернатора 
Югры Наталью Владимировну.

— А тебе?
— Очень. Здесь здорово.
— Согласна.
Заглянули мы и  в  спальню. Не  поверите, но  она 

здесь предусмотрена.
— В  этом образовательном учреждении много 

интересных находок. Обратите внимание на  рекре‑
ации, их можно использовать даже под различные ме‑
роприятия. Есть и  отличный спортзал со  специаль‑
ным покрытием, — отмечает заместитель директора 
окружного департамента образования и  молодежной 
политики Александр Гомзяк.

Но  самое главное, здесь создана настоящая безба-
рьерная среда. В  школе предусмотрен специализиро-
ванный подъемник, тактильная разметка для слабови-
дящих.

— Школа в Высоком — это, в первую очередь, уве‑
личение количества учебных мест. С введением ее в экс‑
плуатацию у нас появится возможность организовать 
образовательный процесс в одну смену, а во второй по‑
ловине дня предоставлять дополнительные услуги, — 
отметил глава Мегиона Олег Дейнека.

— Кстати, у  школы есть собственная независи‑
мая котельная. Можно регулировать подачу тепла, — 
отмечает Александр Гомзяк.

— То есть школа не зависит от общих сетей? Это 
важный момент, — уточняет Наталья Владимировна.

Действительно, АВТОБАН построил, заметьте, 
за счет собственных средств независимую котельную, 
чтобы круглый год можно было отапливать тот же бас-
сейн и при этом не зависеть от городских ресурсов.

Уже известно, что  в  первую смену школьники бу-
дут учиться, а во вторую заниматься дополнительным 
образованием: изучать иностранные языки, плавать, 
изучать азы хореографии, осваивать театральное ис-
кусство, играть в шахматы. Возможностей масса! По-

нятно, что при таком раскладе новая школа станет на-
стоящим местом притяжения детворы.

При этом еще один немаловажный момент: АВТО-
БАН дал пятилетнюю гарантию на  объект. Строили, 
признаются специалисты, на совесть.

Впрочем, это видно. Предусмотрены даже такие ме-
лочи, как умывальники, которые находятся на разной 
высоте. Младшим школьникам будет удобно. В разде-
валках спортзала не придется толкаться — просторно 
и комфортно.

Пройдясь по школе, вспомнила одну фразу Натальи 
Владимировны: «Не нужно строить школы ради школ. 
Необходимо, чтобы они были современными и полез-
ными для наших учащихся».

Школа в Высоком как раз из тех, что для детей. 
Комфортная и удобная. Ну что, будем учиться?

В поселке Высоком в начале следующего года распахнет двери новая школа.
— Вы, знаете, когда наша школа откроется? Здесь так классно! А бассейн наш видели? Нет? Хотите, покажу? Мы с ребя-

тами уже все видели. Нас сюда на экскурсию водили, — говорит девятилетний Климентий Коваленко.
Открытия школы на 300 мест в поселке Высоком, возведенной в рамках реализации национального проекта «Образова‑

ние», ждут и детвора, и родители. В начале ноября новое образовательное учреждение осмотрели не только общественники, 
но и глава региона Наталья Комарова, приехавшая в Мегион оценить ход исполнения национальных проектов. Экскурсовода‑
ми выступили Климентий Коваленко и его друг Иван Кашкадамов.

ВОПРОС ДНЯ: КОГДА?

ИЗ ЧЕГО СОСТОИТ НАЧИНКА?

Новая школа, надо признать, впечатляет. Кабинеты 
просторные, отличная столовая, великолепный спорт-
зал. Всего и не перечислить. Но дети в один голос гово-
рят о главной достопримечательности школы — про-
сторном бассейне.

— Понимаете, у нас в Высоком нет ни одного бас‑
сейна, а дети хотят заниматься плаванием, но, согла‑
ситесь, не у всех родителей есть возможность возить 
ребенка на  занятия в  Мегион. Поэтому большое спа‑
сибо строителям за  то, что  теперь в  распоряжении 
детворы есть плавательные дорожки, — говорит мама 
Климентия Евгения Олеговна.

Спасибо строителям не  только за  бассейн, 
но  и  за  досрочную сдачу объекта. Напомним, что  за-
стройщиком выступил Ханты-Мансийский филиал АО 
«ДСК «АВТОБАН», и он сразу дал обещание, что стро-
ительство не затянется.

Добавим, что  школу должны были сдать в  начале 
следующего года.

— Понимая, насколько этот социальный объект 

важен для жителей, постарались выполнить все рабо‑
ты раньше, — пояснил ранее нашей газете Николай 
Стручков, заместитель директора Ханты-Мансийского 
филиала АО «Дорожно-строительная компания «АВ-
ТОБАН».

Школа сдана, но не открыта.
— В конце декабря получаем лицензию, требуется 

время для полного оснащения образовательного учреж‑
дения, — пояснил заместитель директора окружного 
департамента образования и  молодежной политики 
Александр Гомзяк.

— Вы хотите сказать, что такая красота будет 
стоять несколько месяцев. Строители выполнили 
свое обещание, сдали нам объект ранее положенного 
срока, а  мы будем ждать? Так не  пойдет. Ускоряй‑
тесь. Настаиваю на  том, чтобы школа открылась 
как можно раньше, — дала поручение Наталья Влади-
мировна.

Так что в начале следующего года новая школа 
распахнет свои двери для детворы.
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В ноябре прошел последний официальный празд-
ник года — День народного единства. В  Мегионе 
жители поздравляли друг друга во Дворце искусств. 
Сказать, что  этот праздник не  прижился в  городе, 
нельзя — в  зале не  было свободных мест! Под  эги-
дой мира, добра и согласия народов на праздничный 
концерт собрались представители общественных 
и  национально-культурных организаций, депутаты 
местного уровня и  горожане. После традиционных 
поздравительных слов на  сцене начался колорит-
ный гала-концерт городских фестивалей националь-
ных культур — «Город дружбы — город детства» 
и  «Дружбы народов». Удивительно, что  в  неболь-
шом городе Мегионе проживают более 100 нацио-
нальностей, и каждая из них самобытна и уникальна 
в своем роде. Конечно, каждому украинцу, татарину, 
ханты, грузину и казаху хотелось как можно лучше 
продемонстрировать культуру своего народа. Поэто-
му, на протяжении всего праздничного мероприятия 
не переставала стихать душевная музыка, сменяемая 
зажигательными танцами.

А  вартовчане проявили себя как  настоящие сиби-
ряки — хорошенько утеплившись, они вышли на пло-
щадь Нефтяников, где их ждала концертная программа, 

игровые площадки, флешмоб, да  и  отличное настро-
ение. С  самого начала соответствующий тон задали 
представители национальных общественных органи-
заций — они на  родном языке поздравили земляков 
с праздником. После чего, как и в Мегионе, выступили 
творческие коллективы города. Каждый горожанин 
нашел себе развлечение: кто-то танцевал под зажига-
тельные ритмы, кто-то подпевал, а дети играли в под-
вижные игры, за что и получали призы.

Есть в  Югре люди, которые на  постоянной осно-
ве поддерживают сохранение и  развитие националь-
но-культурных традиций. Их  приложенные труды 
не  проходят даром — ценным вознаграждением слу-
жит премия губернатора «За вклад в развитие межэт-
нических отношений в  Ханты-Мансийском автоном-
ном округе Югре». В  этом году ею были награждены 
четыре человека персонально и три общественные ор-
ганизации:

— Кристина Бондаренко — заместитель предсе-
дателя правления Нижневартовской городской обще-
ственной организации культурно-просветительское 
общество белорусов «Белая Русь», г. Нижневартовск;

— Анатолий Вадичупов — член региональной об-
щественной организации «Союз мастеров традици-

онных промыслов коренных народов Ханты-Мансий-
ского автономного округа Югры», мастер народных 
художественных промыслов Ханты-Мансийского ав-
тономного округа Югры, д. Шапша, Ханты-Мансий-
ский район;

— Евдокия Нёмысова — отличник народного про-
свещения, заслуженный учитель РФ, заслуженный ра-
ботник образования Ханты-Мансийского автономного 
округа Югры, член Совета старейшин коренных мало-
численных народов Севера Югры, г. Ханты-Мансийск;

— Юлия Трушкова — председатель Совета регио-
нального отделения общероссийского общественного 
движения «Молодежная ассамблея народов России 
«МЫ — РОССИЯНЕ» в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе Югре, г. Ханты-Мансийск;

— хуторское казачье общество «Сургут», г. Сургут;
— татарская национально-культурная автономия 

г. Нижневартовска «Мирас (Наследие)», г. Нижневар-
товск;

— региональная общественная организация «Союз 
мастеров традиционных промыслов коренных народов 
Ханты-Мансийского автономного округа Югры», 
г. Ханты-Мансийск.

АГОРА УЗНА ЛА, ЧТО...

С рождением ребенка жизнь молодых людей меня-
ется на 360 градусов. Новый, непривычный темп жизни 
может ввести в ступор самых собранных и уверенных 
в себе молодых родителей. Обратим внимание на ма-
терей. Чаще всего именно они оставляют профессио-
нальную деятельность и  посвящают свою жизнь ма-
ленькому чуду — первые годы его жизни точно. Если 
у мамочек в течение дня остаются силы и есть желание 

развиваться, а работа до декрета не позволяет совме-
щать домашние дела и трудовую деятельность, унывать 
не стоит. В рамках федерального проекта «Содействие 
занятости женщин — создание условий дошкольно-
го образования для детей в возрасте до трех лет» КУ 
«Мегионский центр занятости населения» организует 
для  женщин в  период отпуска по  уходу за  ребенком 
в возрасте до трех лет курсы повышения квалифика-

ции, профессиональную подготовку и переподготовку. 
Это означает, что у каждой мамы в декретном отпуске 
есть шанс заняться тем, на  что  раньше не  было вре-
мени или  возможностей. Более подробную информа-
цию можно получить при  обращении в  КУ «Мегион-
ский центр занятости населения» по адресу: г. Мегион, 
ул. Сутормина, д. 14, или по телефонам: 8 (34-643) 
24-449, 24-944, 23-486, 22-963.

Я ЖИВУ В МИКРОРАЙОНЕ…

ЮГОРСКИЙ ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

ДЕКРЕТНЫЙ ОТПУСК — ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН

— Где ты? Я в 12‑м микрорайоне.
— Где? Ну, на Сайме!
Администрация города приглашает мегионцев по-

делиться своим мнением по поводу будущих названий 
для  микрорайонов города: что  удобнее в  использова-
нии — цифровое или именное значение?

На  сегодняшний день город разбит на  15 микро-
районов, что, по мнению некоторых жителей, приво-
дит к  его обезличиванию. Другое  же дело, если тер-
ритории будут объединены с  учетом исторических 
или географических факторов. Как, к примеру, в по-
селке Высоком — микрорайон фронтовика Василия 
Антоненко.

На  официальном сайте городской администрации 
и  в  социальных сетях «ВКонтакте» («Официальный 
Мегион») и «Одноклассники» («Администрация Меги-
она») размещен один из вариантов возможного зони-
рования. В комментариях горожан приглашают актив-
но высказать свое мнение. Также будут рады услышать 
предложения и по телефону: 9-63-43.

Жителей города, как  добропорядочных хозяев, 
может волновать вопрос: «Кто  будет спонсировать 
данные перемены?». Волноваться не  стоит. Адми-
нистрация Мегиона предупреждает, что  изменения 
не повлекут за собой финансовых затрат, а лишь будут 

служить напоминанием о  югорских героях, громких 
открытиях и  исторических событиях для  потомков. 
Стоит обратить внимание: если мегионцы поддержат 

данную инициативу, то  в  будущем, в  зависимости 
от  выбранных названий, каждый микрорайон об-
ретет соответствующий характер.

СХЕМА БРЕНДИРОВАНИЯ ТЕРРИТОРИЙ ГОРОДА МЕГИОНА



4 № 11 (36) ОТ 29 НОЯБРЯ 2019 ГОДАОТКРЫТИЕ ДОРОГИ

СЧАСТЬЕ ДЛИНОЮ
В 45 КИЛОМЕТРОВ

Октябрь завершился громким событием — открытием долгожданной региональной дороги Унъюган — Коммуни‑
стический. Почему и для кого долгожданной? В первую очередь, для жителей Советского, Октябрьского, Березовского 
и Белоярского районов Югры. С вводом автомобильной трассы у югорчан значительно сократился путь на Большую 
землю через Северный широтный коридор. Ранее самым коротким путем из Коммунистического в Унъюган был зим‑
ник. В весенне‑летний период автомобилисты отправлялись в объезд через город Нягань — это лишние 185 километров. 
Благодаря трудам СУ‑909 и СУ‑926, входящим в группу компаний «АВТОБАН», появилось круглогодичное сообщение 
двух районов: Советского и Октябрьского.

О том, как прошло торжественное открытие дороги, читайте и смотрите ниже!

КАКАЯ ТЫ, НОВАЯ ДОРОГА?
Работы по строительству новой дороги начались в мае 2017 года 

по национальному проекту «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» на средства межрегиональной программы «Со-
трудничество». За два с половиной года строители построили до-
рогу протяженностью более 45 км и шириной проезжей части в 7 
метров. Пройти по ней смогут около 100  000 машин в сутки в оба 
направления. Расчетная скорость — 80 километров в час. Это не все 
проведенные работы. Дорожники не только сократили расстояние 
между населенными пунктами, а еще и построили два моста, путе-
провод через железную дорогу и осуществили устройство железно-
дорожного переезда.

СПАСИБО ЗА ИСКЛЮЧИТЕЛЬНУЮ РАБОТУ

«Эта дорога — практически дорога жизни. У нас родственники 
живут в Североуральске, и чтобы туда попасть, мы едем лишние 
двести километров, бывает трасса плохая, по зимнику… Мы все 
очень ждем эту дорогу», — такие комментарии прозвучали от жи-
тельницы поселка Унъюган Елены Головиной до открытия межре-
гиональной трассы.

И неспроста. Ведь там, где еще буквально три года назад люди со-
бирали грибы да ягоды, теперь посреди леса простирается новая со-
временная трасса.

Так, 31 октября был дан официальный старт движению автомо-
билей. Но сначала по доброй традиции, конечно же, прозвучали по-
здравительные слова и благодарности за качественно выполнен-
ную работу.

Первым выступил директор Департамента дорожного хозяйства 
и транспорта ХМАО-Югры Константин Гребешок:

— Добрый день, уважаемые друзья. Поздравляю всех с открыти-
ем этого объекта! Новая дорога позволяет соединить жителей, про-
живающих в Нягани, Советском, Югорском. Люди станут ближе 
друг к другу, а вместе с тем получат альтернативную возможность 
передвигаться. Все это благодаря строителям: в таких сложных ре-
льефных условиях они за два с половиной года смогли построить 
очень красивый и добротный объект. Поздравляю, в первую оче-
редь, ОАО «ХМДС» — генерального подрядчика, «Управление авто-
мобильных дорог» — заказчика и, конечно, жителей, которые полу-
чают возможность пользоваться безопасными, качественными ав-
томобильными дорогами. Всех с праздником!
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Заместитель начальника Управления автомобильных дорог Тю-
менской области Алексей Буторин сказал следующее:

— Строительство данной автомобильной дороги было преду- 
смотрено социально-экономическим развитием Югры, и данный 
участок является транспортным коридором, который в будущем 
свяжет Свердловскую область, ХМАО и ЯНАО.

Значимость дороги подтверждает тот факт, что в 2016 году 
на официальном сайте Управления автомобильных дорог Тюмен-
ской области был проведен опрос, где 85 % участников высказались 
за строительство именно этого объекта.

Хочется поблагодарить коллег, вами проделана большая работа. 
Сам являюсь представителем службы заказчика и понимаю, сколь-
ко потрачено энергии, сколько проведено серьезной работы в рам-
ках реализации проекта. Хочется пожелать, чтобы каждый последу-
ющий объект доводился до своего логического завершения. Выра-
жаю слова благодарности генподрядной организации ОАО «ХМДС» 
за труд. Сегодня в ваш послужной список был внесен еще один объ-
ект, который очень важен для округа, а особенно для жителей Со-
ветского, Октябрьского и Белоярского районов.

Не могла скрыть своего радоствного волнения глава Октябрьско-
го района Анна Куташова:

— Как известно, дорога — это смысл жизни, и сегодняшнее меро-
приятие позволяет нам стать ближе друг к другу, сократить расстоя-
ние и реализовать мечты каждого путешественника.

Для Октябрьского района — это огромное событие. Открытие до-
роги даст новый импульс для развития промышленности, для инве-
стиционной привлекательности, а значит, задачи и цели, которые 
ставит перед нами президент РФ по повышению качества жизни, 
по повышению производительности труда в Югре и здесь, в муни-
ципалитетах, решаются достойно. Хотела бы поблагодарить тех, 
кто принимал решение о строительстве дороги — это правитель-
ство ХМАО-Югры и тех, кто профессионально за два года, там, где 
десятилетиями стояла тайга и были непроходимые болота, с чув-
ством ответственности подошел к решению вопроса и подарил нам 
этот объект, которым может гордиться Югра и вся Россия. У Югры 
большое будущее. С праздником!

Слово взял директор Казенного учреждения ХМАО-Югры «Управ-
ление автомобильных дорог» Сергей Аксенов:

— Сегодня мы действительно вводим важную и нужную доро-
гу, которая не только ликвидировала разрыв в сети региональных 
дорог, но и объединила города, поселки Советского и Октябрьско-
го районов. Кроме этого, участок входит в автодорожный марш-
рут Пермь — Серов — Советский — Нягань — Белоярский — Надым. 
Этот же участок войдет и в маршрут Тюмень — Урай — Советский — 
Нягань — Белоярский — Надым. Открытие дороги стало возможно 
благодаря работе и усилиям многих людей: подрядчиков, проек-

тировщиков, службы заказчика. Я бы сегодня хотел поблагодарить 
специалистов ОАО «ХМДС» за ввод объектов в установленные сроки 
и в надлежащем качестве. Вы настоящие профессионалы и масте-
ра своего дела, надежные партнеры. Мы всегда на вас рассчитывали, 
и вы никогда нас не подводили. Впереди у нас еще много совмест-
ной работы и проектов. С праздником! Спасибо вам большое!

Кроме приятных слов в свой адрес строители получили почет-
ные грамоты от исполнительного директора ОАО «ХМДС» Констан-
тина Черткова за достойное выполнение поставленных задач, про-
являемую инициативу и отличный результат в работе.

ОБЩАЯ ПОБЕДА
Традиционным знаком открытия дороги стало перерезанные 

ленты, после чего в качестве символа очередной победы груп-
пы компаний «АВТОБАН» на трассу выехала одноименная ма-
шина ГАЗ-М-20 «Победа». По словам руководителя автопробега 
по ХМАО-Югре «Победа одна на всех!» Игоря Илыка, этот автомо-
биль — эксперт дорог: если он прошел этот путь, то ни один человек 
не сможет сказать, что качество не соответствует высокому уровню.

— Хорошо, что построили эту замечательную дорогу. У меня дочь 
водит автомобиль, и она уже успела оценить качество выполнен-
ной работы. В Нягани проживают племянники, теперь добирать-
ся до них стало быстрее и комфортнее: раньше ездили так далеко, 
по кругу. А сейчас, час езды и уже на месте. Спасибо большое! — по-
благодарила строителей Валентина Лебедева, жительница п. Ком-
мунистический.
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Фото: Администрация города Мегиона, личный архив

НАТАЛЬЯ КОМАРОВА ПРОИНСПЕКТИРОВАЛА 
ХОД РЕАЛИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

ЗАВОД, ПОЛЕЗНАЯ ЕДА И ДОРОГИ 
НИЖНЕВАРТОВСКА

5 ноября встречал губернатора окру-
га Нижневартовск. В первую очередь, На-
талье Комаровой представили технологии 
по производству нефтесервисных продук-
тов. Для этого отправились на завод «Ойл-
памп Сервис», который начал запуск про-
дукции в апреле 2018 года. Благодаря его по-
явлению у города и близлежащих населен-
ных пунктов появилось 100 дополнитель-
ных рабочих места, а вместе с тем за столь 
непродолжительный период времени, дея-
тельность предприятия позволила достичь 
установленных показателей сразу по двум 
направлениям: «Производительность труда 
и поддержка занятости» и «Международная 
кооперация и экспорт».

Идет работа и в рамках проекта «Здраво-
охранение», а именно, строится централь-
ная окружная больница. Ход строительства 
проинспектировала губернатор Югры. Пло-
щадь будущего медицинского учреждения 
составляет 108 тысяч квадратных метров, 
оно сможет вместить более 1100 больнич-
ных коек. На данный момент готовность ме-
дицинского центра составляет 33 %. А пол-
ноценная эксплуатация, по словам дирек-
тора департамента здравоохранения Югры 
Алексея Добровольского, начнется в июле 
2021 года.

Чтобы лишний раз не приходилось обра-
щаться за помощью в медицинские учреж-
дения, стоит ежедневно заботиться о сво-
ем здоровье. Правильное питание — не-
отъемлемый в этом деле помощник. Вме-
сто фаст-фудов и газировок нижневартов-
ская компания «Botanika. bar» в качестве по-
лезной альтернативы производит пудинги, 
смузи, авторские пюре, каши, изготовлен-
ные из гипоаллергенных продуктов, из ди-
корастущих ягод Югры. Как развивается 
молодой бизнес, лично проверила Наталья 
Владимировна. А он идет в гору! Уже сей-
час зарядиться здоровьем и энергией могут 
не только вартовчане, а и жители Самары 
и Москвы — туда поставляется уникальная 
продукция. А в будущем произойдет запуск 
франшизы по всей стране.

— Как планируете поставлять в другие 
города югорские дикоросы? — поинтересо-
валась Наталья Комарова.

Артдиректор «Botanika. bar» Виктория 
Фролова ответила, что рецептура уже пе-
редается партнерам, в планах налаживать 
поставки сырья. Производственный про-
цесс полностью оцифрован, благодаря чему 
можно отслеживать контроль качества.

О том, как проходит реализация других 
национальных программ, рассказал глава 
города Нижневартовска Василий Тихонов 
перед началом встречи жителей с Натальей 
Комаровой. Он отметил, что столица Самот-
лора принимает участие в реализации 8 на-
циональных проектов из 13, объявленных 
в России. В первую очередь, Василий Тихо-
нов обратил внимание на успешность про-
грамм: «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги», «Жилье и городская среда» 
и «Культура». Благодаря представленному 
финансированию в городе ремонтируются 
дороги, идет активное переселение людей, 
стоящих в очереди, сносятся дома, непри-
годные для проживания, благоустраивают-
ся общественные пространства, приобрета-
ются музыкальные инструменты, интерак-
тивное оборудование и научная литература 
для учебных заведений.

— Национальные проекты — это катали-
заторы не только нашего экономического, 
но и социального роста. Они направлены 
именно на людей. За каждой цифрой, каж-
дым действием стоит конкретный человек. 
На текущую дату практически по всем нац- 
проектам мы уже достигли 100-процентных 
показателей исполнения. Это стало возмож-
ным благодаря слаженной работе команды 
Югры во главе с губернатором всех вовле-
ченных в этот процесс людей, — заявил глава 
Нижневартовска Василий Тихонов.

А ЧТО В МЕГИОНЕ?
Мегион, в свою очередь, принимает уча-

стие в реализации 6 национальных про-
ектов: «Жилье и городская среда», «Малое 
и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», «Культура», «Экология», «Обра-
зование», «Демография». А в скором времени, 
возможно, перечень дополнит и «Цифровая 
экономика». В заданном направлении рабо-
тают сотрудники «Центра сопровождения 
бурения» ПАО «Славнефть-Мегионнефте-
газ». Они представили губернатору Югры 
пилотный проект по применению цифро-
вых инструментов. Новое программное обе-
спечение позволяет в режиме реального вре-
мени следить за рабочим процессом, уда-
ленно управлять процессом бурения, а так-
же контролировать производственную безо-
пасность на буровых установках.

С научного прогресса предлагаем пере-
меститься на проект «Демография». А имен-
но, отправиться в отремонтированное отде-
ление на 45 коек в поселке Высоком. Здание 
полностью обновлено после капитально-
го ремонта. В терапии установлен аппарат 
узи-диагностики, современные многофунк-
циональные кровати с противопролежне-
выми матрасами, новая мебель для кабине-
тов. В ходе экскурсии Наталья Владимиров-
на поинтересовалась у пациентов, насколь-
ко им удобно в отремонтированном здании? 
— Очень приятно здесь находиться: краси-
во, светло, уютно, даже не хочется уходить 
из больницы. Персонал вежливый, привет-
ливый, заботится о нас — больных. Обору-
дование новое, современное, другой уро-
вень теперь медицинского обслуживания, — 
поделилась жительница поселка Высокого 
Римма Иванова.

В режиме ожидания на скорейшее обнов-
ление еще находится отделение скорой ме-
дицинской помощи города Мегиона. Поме-
щение признано аварийным и подлежащим 
сносу, и не раз от медицинских работников 
и жителей поступали запросы о приобре-
тении нового здания. Также вопрос прозву-
чал и во время общения мегионцев с главой 
округа.

— Скорую помощь в этом здании мы бу-
дем закрывать. Сейчас решается вопрос 
или с приобретением типового здания, ко-
торое соответствует всем необходимым 
нормам и стандартам, или с его строитель-
ством. Помещение есть, и если собственник 
готов вложиться в него и довести до нуж-
ных стандартов под отделение скорой по-
мощи, то мы будем рассматривать вопрос 
о его приобретении. Если нет, то будем ис-
кать другое решение, пойдем другим путем, 
то есть рассмотрим вариант со строитель-
ством нового здания, — рассказала на встре-
че с жителями глава региона.

Новое здание для скорой медицинской 
помощи — не единственное, что интере-
совало мегионцев. На встречу с губернато-
ром пришло около 300 человек, а вопро-
сы не утихали в течение шести часов. От-
метим, что получить разъяснения меги-
онцы могли не только от Натальи Комаро-
вой, но и на консультационных площадках, 
где работали руководители и специалисты 
профильных департаментов автономного 
округа, а также сотрудники администрации 
Мегиона.

В ноябре с рабочим визитом Мегион и Нижневартовск посетила губернатор Югры Наталья Комарова. Главной темой по‑
ездки стало обсуждение реализации национальных проектов. В программу встреч главы региона вошли посещение производ‑
ственных предприятий, объектов социальной инфраструктуры, а также обсуждение актуальных проблем с жителями.

В Мегионе в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной го-
родской среды», национального проекта 
«Жилье и городская среда» завершается 
благоустройство Аллеи Славы. Ход стро-
ительства контролирует депутат Думы 
ХМАО-Югры от фракции «Единая Рос-
сия» Алексей Андреев. В ноябре при уча-
стии главы города Мегиона Олега Дейне-
ки, членов первичного отделения полити-
ческой партии «Единая Россия» в сквере 
на Аллее Славы были высажены яблони. 
Снег не стал помехой для проведения оче-
редных работ по озеленению. Напротив, 
специалисты считают, что зимняя посад-
ка наиболее благоприятна для растений 
с уже сформировавшейся кроной. Наде-
емся, что все саженцы приживутся и вес-
ной будут радовать мегионцев красочным 
цветением.
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Фото: личный архив

НАША СИЛА В ТОМ, ЧТО МЫ ВСЕ РАЗНЫЕ

«Агора»: 4 ноября отмечен в календаре нашей стра‑
ны как  День народного единства. Проводите  ли вы 
этот день как‑то по‑особенному?

Патимат Азизова: Этот праздник я сначала прово-
жу вместе со своим танцевальным коллективом «Вос-
ток». Мы все посещаем мероприятие, приуроченное 
ко  Дню народного единства, поздравляем жителей 
города и, конечно, радуем зрителей красочными тан-
цами. После официальной части я  отправляюсь уже 
к своим родным и близким людям.

«Агора»: Вы являетесь ярким жителем Мегиона, 
который с  душевной теплотой относится к  городу 
и  к  своей культуре. Расскажите, с  чего начался ваш 
творческий путь?

Патимат Азизова: Мой творческий путь начался 
с того, что я переехала в Мегион в 2005 году, вышла за-
муж и открыла школу танцев.

До  этого у  меня уже был опыт преподавания тан-
цев, но не в таком масштабе. С институтских лет танцы 
были моим хобби. Если говорить о профессиональном 
образовании, то  у  меня за  плечами высшее юридиче-
ское и неоконченное медицинское.

«Агора»: И  не  испугались вы так кардинально ме‑
нять свою жизнь?

Патимат Азизова: Девушка, рожденная на  земле, 
где проживает 36 национальностей, готова ко  все-
му. Ты живешь с  людьми, у  которых разные обычаи, 
разные языки, своя культура. У меня не было страха, 

что что-то может не получится. Нужно бояться гнева 
Всевышнего, а нам только жить и радоваться.

«Агора»: Во  что  вырос танцевальный коллектив 
«Восток» сегодня?

Патимат Азизова: У  нас есть постоянный состав, 
который выступает на  региональных фестивалях, 
на городских мероприятиях — это человек 30–40. Так-
же есть те, кто ходят с периодичностью. Их больше — 
человек 50-60. Если говорить о возрастной категории, 
то это люди всех возрастов: от четырех лет и до беско-
нечности (смеется).

Наш коллектив пользуется большой популярно-
стью. Постоянно поступают предложения выступить 
в школах, детских садах, на мероприятиях — бесконеч-
ный поток.

«Агора»: У  ваших трудов есть достойный резуль‑
тат — красочные отчетные концерты. А в 2018 году 
в  Мегионе впервые состоялся Фестиваль кавказской 
культуры. Стоит  ли ожидать мегионцам подобный 
праздник в этом году?

Патимат Азизова: Фестиваль «День кавказской 
культуры» произвел настоящий фурор: национальные 
танцы, музыка, творческие номера. Библиотека подго-
товила подборку стихотворений кавказских писателей. 
Особенно всех порадовала домашняя национальная 
кухня — было так вкусно, что  не  передать словами! 
Один восторг.

Очень ждали фестиваль и в этом году, но я в 2018 
родила ребенка. С  маленьким ребенком на  руках не-
просто организовывать такое масштабное мероприя-
тие. В 2020 году планирую снова запустить, чтобы так-
же грандиозно и красиво отмечали этот день.

В  этом году будет реализован проект «Мега LEDI 
2019». Это своего рода конкурс, для участия в котором 
приглашаются девушки разных национальностей. Им 
предлагается пройти четыре этапа: рассказать о своей 
профессиональной деятельности, об успехах 2019 года, 
продемонстрировать свои таланты, а также поделиться 
своим секретом межнациональной дружбы.

«Агора»: Ко  Дню народного единства в  Югре была 
запущена акция «У меня есть друг такой национально‑
сти». Есть ли у вас личная история межнациональной 
дружбы?

Патимат Азизова: Есть. Безумно красивая история. 
В 2008 году я познакомилась с девушкой Татьяной — 
она пришла ко мне на занятия. Потихонечку мы стали 
с ней общаться. Был случай, что я сломала ногу, но все 

равно продолжала вести занятия. Татьяна меня под-
держивала и постоянно предлагала свою помощь. Че-
рез два года, с рождением моего третьего сына, мы уже 
начали дружить семьями. А два года назад мы совер-
шили совместное путешествие: сначала я повезла всех 
в Дагестан, где официально представила Татьяну и ее 
семью своим родителям, братьям, бабушкам, дедуш-
кам — всем, кто у нас есть в роду. Тогда я официально 
и назвала мужа Татьяны братом, а ее — своей сестрой. 
Настолько уважительный подход был, когда они жили 
дома у моих родителей на протяжении 15 дней. Каж-
дый день мы вместе готовили, ездили по  достопри-
мечательностям Кавказа. На  этом наше путешествие 
не закончилось. Потом мы поехали уже к ней, в Ново-
сибирск. Тоже у них гостили 15 дней: ездили на Алтай, 
там такие красивые места, что дух захватывает. Так мы 
и закрепили свою дружбу.

«Агора»: В первую очередь, характер человека фор‑
мируется еще в детстве, в семье. Можете поделиться 
секретами воспитания своих детей. Как вам одновре‑
менно удается быть активным гражданином, творче‑
ским человеком, матерью и отличной хозяйкой?

Патимат Азизова: Это несломленная Вера. Если 
есть крепкая Вера в душе, то со всем можно справить-
ся. Только со смертью ничего не сделаешь. Когда чело-
век осознает, что самое бесценное — это жизнь и то, 
что нас окружает, — меняется его оценка происходя-
щего. Я постоянно говорю, что нет плохих людей. Есть 
люди несчастливые, чем-то  недовольные, и  поэтому 
они неосознанно делают больно другим. Нужно про-
бовать им помочь, поговорить, если человек не хочет 
ничего слышать, то просто отойти в сторону. Главное, 
беречь и любить все, даже стул, на который мы садим-
ся каждый день. Этому я и учу своих детей.

Возвращаясь к теме национальности, могу с гордо-
стью заявить, что мои дети дружат с ребятами — пред-
ставителями всех культур. Ведь чем  больше друзей, 
тем крепче мы сами — «Один в поле не воин». В этом 
наша сила.

При просмотре популярных телепередач о путешествиях, невольно в голове может возникнуть: «Как они так живут!». Уве‑
рены, что оппонирующая сторона впадет в тот же шок от нашего повседневного уклада. Все мы являемся частью определенной 
культуры, с детства нас учат, что нужно правильно делать именно так и никак по‑другому. Наше «правильное» может отли‑
чаться от «правильного» нашего соседа из Казахстана или Грузии. Все, что остается жителям Югры, а здесь проживают пред‑
ставители 124 национальностей, жить в мире, дружбе и согласии. С уважением и понимаем относиться друг к другу. О том, 
как поддерживать доброжелательные межнациональные отношения, как быть матерью четырех сыновей, активным жителем, 
отличной хозяйкой и не забывать о творчестве, с редакцией газеты поделилась жительница города Мегиона, руководитель 
ООО «Восток» Патимат Азизова.

БЛИЦ-ОПРОС
Любимая книга: Мудрость Востока — Коран
Любимый фильм: очень люблю советское кино 

о  приключениях Шурика: «Кавказская пленница, 
или  Новые приключения Шурика», Операция «Ы» 
и  другие приключения Шурика». «Бриллиантовая 
рука».

Любимое блюдо: от меня на все застолья всегда 
ждут аварский хинкал — это обязательное блюдо

Мои народные мудрости: «Рай под ногами мате-
ри» и «Цени то, что имеешь».
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Текст: Юлия РомазКТО ТВОЙ ДРУГ?
Каждый день мы общаемся, работаем друг с другом в привычных, одинаковых условиях. Разговариваем на русском язы‑

ке, обедаем традиционной «столовской» едой, слушаем популярную музыку по радио. Настоящая, искренняя жизнь горожан 
скрыта от глаз общественности и тщательно оберегается в стенах родного дома. Может, на самом деле мы ничего не знаем о ре‑
альной жизни друг друга? А кто‑то и вовсе в будничной беготне позабыл и свои народные традиции. Предлагаем проверить 
свои знания на деле!

Вопросы по горизонтали:
1). Какой главный праздник у татарского и башкирского народов?
4). Что можно встретить в доме каждого дагестанца?
5). Музыкальный инструмент, который имеет всего 3 струны?
7). Любимое зимнее блюдо у русских?
8). Самоназвание какого народа переводится на  русский язык как  «настоящие 

люди»?
10). Знаменитый народный татарский поэт?
11). В каком языке отсутствует деление по роду?
13). Колыбельную какого народа за основу взял Джорж Гершвин для написания 

арии «Summertime» (рус. «Летней порой»)?
14). Национальный армянский праздник?
15). Единственное «оружие», доступное восточной женщине?
18). От какого слова произошло слово «калмык»?

19). Первый русский писатель, получивший Нобелевскую премию?

Вопросы по вертикали:
3). Что означает в переводе с украинского «Будь ласка»?
6). Каких воинов французы в эпоху наполеоновских войн прозвали «северными 

амурами»?
9). Какое животное у  ханты и  манси считается магическим и  ассоциируется 

с плодородием и благополучием?
12). Покровитель и хозяин дома в народных верованиях славян?
16). В народном искусстве у ханты основное место занимает …?
17) Мягкая обувь в женском осетинском национальном наряде?
20) Традиционная религия манси?

По горизонтали: 1) сабантуй 4) ковер 5) балалайка 7) холодец 8) чукчи 10) тукай 11) грузинском 13) украинского 14) терендез 15) глаза 18) отделившийся 19) бунин
По вертикали: 3) пожалуйста 6) башкирских 9) медведь 12) домовой 16) орнамент 17) чувяки 20)  шаманизм
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Ответы:


